
令和５年（2023年）２月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和５年２月 20日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 我如古 一 郎 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 人口減少問

題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2022年度の全国出生数が 80万人を下回り、戦

後最低を更新する見込みである。少子高齢化社会

が想定以上に加速している 

 

(１) 22 年は本市も自然減になるのか。出生数

の直近３年間の状況と分析を問う 

 

(２) 周辺自治体への人口流出（ドーナツ化）へ

の見解を問う 

 

(３) 中心市街地の空洞化は、どのような問題を

引き起こしているか。街づくりや経済、子育

て、介護福祉などへの影響を問う 

 

 

(１) 本市の公園遊具の状況を問う 

 

(２) 公園での子どもの声がうるさいとか、ボー

ル遊びの禁止など、子どもが自由に遊べる環

境が減りつつある。周辺からの苦情を受け

て、公園の廃止を検討する自治体もある。“子

どもが公園で自由に遊べない問題”を受け

て、東京都千代田区は「子どもの遊び場に関

する基本条例」で、子どもが外遊びをするこ

との必要性及び重要性を理解し、区が実施す

る施策に協力するよう努めるとしている。見

解を問う 

 

(３) 建設中の、仮称.識名公園には、子どもも

自由に遊べる発育段階に応じた、総合的な遊

具等の設置を求める。見解を問う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

５ 図書館行政

について 

 

 

 

 

(１) 本市のシェアサイクルの状況と観光客の

利用、観光への効果について伺う 

 

(２) 真和志地域には貸出し返却のサイクルポ

ートが少ないと思われる。周辺自治体を含め

て、回遊する観光のためにも、世界遺産識名

園やその周辺にも設置をすべきではないか。

見解を問う 

 

 

都市計画道路真和志線の拡幅計画の概要と進

捗状況を問う 

 

 

図書館のサイバー攻撃から見えてくる、個人情

報漏洩の危険性について見解を問う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 瀬名波  奎 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ ＤＸ推進に

ついて 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 民生委員に

ついて 

 

 

４ 新型コロナ

ウイルス対策

について 

 

 

５ 国民保護訓

練について 

 

 

６ 環境行政に

ついて 

 

 ＡＩ、ＲＰＡ導入のこれまでの成果を伺う 

 

 

 

(１) ＧＩＧＡスクール構想の現状と課題につ

いて伺う 

 

(２) 慰霊の日の前の平和学習の具体的な取組に

ついて伺う 

 

 

 民生委員活動の現状と課題について伺う 

 

 

 

 新型コロナの感染症法上の位置づけが「２類相

当」から「５類」に変わる事について本市の見解

を伺う 

 

 

国民保護計画の経緯について伺う 

 

 

 

次年度の地球温暖化対策に係る予算分につい

て概要を伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 幸 地 わかえ 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 放課後児童

クラブについ

て 

 

 

 

 

 

２ 定員・人事

管理について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 感染症時の

交通手段につ

いて 

 

 

４ 急傾斜地の

安全対策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

５ 防空壕跡地

の整備につい

て 

 

 

 

本市の放課後児童クラブについて、以下問う 

 

(１) 申込時期と周知方法 

 

(２) 利用料金設定については本市で行ってい

るのか 

 

 

 本市における定員・人事管理について、以下問う 

 

(１) 本市の正規職員、会計年度任用職員の数 

 

(２) 定員管理の考え方 

 

(３) 人事配置の考え方 

 

 

 新型コロナウイルスやインフルエンザ等に感

染している市民の方が、病院へ行く際の交通手段

について問う 

 

 

令和４年９月定例会の一般質問にて、本市にお

ける崖地について、崖崩れ防止工事費用の助成及

び本市における相談窓口の設置を要望した。以下

問う 

 

(１) 先進自治体の補助制度等の概要 

   

(２) 市長公約に位置付けられたことへの見解 

 

 

令和４年９月定例会の一般質問にて、那覇市字

小禄にある當間御嶽の地下壕について、「国に予

算要求をして埋め戻し等の整備を行ってほしい」

と要望したところ、今般、令和５年度当初予算案

に「特殊地下壕対策事業」として計上されている。

詳細を問う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 性の多様性

について 

 

 

 

 

ＬＧＢＴＱやＳＯＧＩの理解促進に向けて、本

市の取組及び現状と課題を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 生活保護行

政について 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 消防行政に

ついて 

 

 

４ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 漁業行政に

ついて 

 

 

６ 交通行政に

ついて 

 

 

７ 保育行政に

ついて 

 

 

 

８ 下水道行政

について 

生活保護の支給決定に係る期間についての概

要と見解を問う 

 

 

(１) 加齢性難聴者の補聴器購入助成制度の概

要について 

 

(２) 放課後等デイサービスの安全確保について 

 

 

 今年度中に 10 年増員計画・年次計画を策定す

べき、対応を問う 

 

 

(１) 教職員の適正確保について 

 

   2022 年度の概要と市教育委員会の取組と

課題について 

 

(２) 学校施設の安全確保 

 

   耐震化の取組について 

 

 

 那覇空港南側船揚場整備事業いわゆる大嶺漁

港の進捗状況について 

 

 

 那覇市自転車ネットワーク計画の取組と課題

について 

 

 

 保育施設の安全確保  

 

耐震化の取組と課題について 

 

 

 下水道整備・宇栄原未整備地区の概要について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、 

関係部長 
 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 翁 長 俊 英 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 地域包括ケ

アシステム構

築について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 密集市街地

の再整備につ

いて 

 

 

３ 自治会の課

題について 

 

 

 

 

(１) 買い物難民地域とも言われる松川、繁多

川、識名地域について、地域包括ケアシステ

ムの考え方からどの様に認識しているのか、

課題と今後の取り組みについて問う 

 

(２) 地域の実情や事業内容によっては例外規

定、緩和される建築基準法第 48 条申請が可

能であると認識している。本市内において

48 条申請によって成された事業はあるの

か、内容について問う 

 

 

(１) これまでの実績と課題について問う 

 

(２) 見直すとしているが、どの様に見直すのか 

 

 

 自治会の現状認識と課題について問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 金 城 亮 太 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 文化財行政

について 

 

 

 

３ 下水道行政

について 

 

 

４ 不妊治療に

ついて 

 

 

５ 就学援助に

ついて 

 

 

６ 文化芸術振

興について 

 

 

 

 

(１) ドローンを活用した橋梁の点検技術の活

用について見解を伺う 

   

(２) バス停上屋の設置状況と今後の計画を伺う 

 

 

御茶屋御殿の早期復元の機運を高めるため、公

共交通へのイメージラッピングを提案する。見解

を伺う 

 

 

本市管理の水路における除草の管理について

対応状況を伺う 

 

 

不妊治療でのパートナー死後における受精胚

廃棄の取扱について見解を伺う 

 

 

入学準備金の概要と申請状況について伺う 

 

 

 

(１) なはーとの自主事業のチケット購入の際

に、氏名と電話番号の記入を求める理由と今

後の販売業務の円滑化の検討について見解

を伺う 

 

(２) 去る２月 11 日開催のなはーと自主事業

「継承のつらなり」における文化芸術の担い

手の継承についてのシンポジウムの概要と

評価を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者 

  関係部長 
 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 坂 井 浩 二 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 本市機能に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 本市経済対

策について 

 

 

 

 

３ 障がい福祉

行政について 

 

 

４ 母子支援に

ついて 

 

 

５ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

６ 文化的な生

活の享受につ

いて 

 本市は平成 25 年４月１日に中核市に移行して

10年の節目となる 

 この間本市が中核市として果たしてきた役割

及び課題等の検証を実施すべきであるが、知念市

長のこれまでを踏まえた見解を伺う 

 

 

 Ｗｉｔｈコロナ社会においても、飲食店等観光

関連産業をはじめとした市内各事業者への更な

る経済浮揚対策で後押ししていくことは肝要で

あるが本市の今後の経済対策を伺う 

 

 

 障がい者福祉センターの新真和志庁舎への移

転について概要を伺う 

 

 

 那覇市母子生活支援センターさくらの設置意

義と利用状況について伺う 

 

 

 ペットを飼っている世帯が３割以上と言われ

ている現代社会において災害時におけるペット

同行避難支援の観点を持ち合わせることはとて

も大切な備えである 

 平時からの行政及び民間やボランティア団体

を包含した公的なプラットフォーム体制を構築

すべきだと考えるが本市の見解と取り組みを伺う 

 

 

 これまで何度も取り上げている宇栄原三丁目

の下水道未整備地域の進捗状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 外 間 有 里 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 地域医療の

促進について 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 観光振興に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 中心市街地

の活性化につ

いて 

市長が進める地域包括ケアシステムの構築に

おいて、地域の健康づくりに貢献する医療人材

「コミュニティナース」を自治体主導で育成して

いただきたい。本市の見解を伺う 

 

 

(１) 新型コロナウイルスの影響による学校行

事の減少や、物価高騰の影響を受け経済的に

困難な状況や複雑な家庭環境等において、子

どもの「体験格差」が生じていると考えるが、

まなびクーポンの拡充を求める。本市の見解

を伺う 

 

(２) ＡＩやＩｏＴなどの急速な技術の進展に

より社会が激しく変化する中、文系・理系と

いった枠にとらわれず、課題の発見・解決や

社会的な価値の創造に結び付けていく資

質・能力の育成が求められている。学校教育

における「ＳＴＥＡＭ教育」について、本市

の見解を伺う 

 

 

(１) 持続可能な観光のあり方として、京都市で

は、観光事業者・従事者、観光客、市民が共

有する観光行動基準(観光モラル)を策定し

ている。本市へも策定を要望するが、見解を

伺う 

 

(２) 旅行スタイルの多様化が進む中で、歴史・

文化資源を活用した体験型コンテンツ(アク

ティビティ)創出について、本市の支援策を

伺う 

 

 

(１) 昨年始まったプロジェクトチーム（騒音部

会・道路部会・福祉部会）により、商店街の

活性化と諸問題に対する課題を包括的に解

決する体制がある。現在の進捗状況を伺う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

(２) 面的地域価値の向上・消費創出につながる

事業の効果測定を図る上で、人流を把握する

ＡＩカメラの活用が有効であると考える。中

心商店街におけるＡＩカメラの導入を検討

いただきたい。本市の見解を伺う 

 

(３) 市場中央通りに位置する第一アーケード

協議会によるアーケードの再整備は令和５

年３月完成予定が、約１年ほど遅れる見込み

である。アーケードがない間の誘客や事業者

支援を行う予定か見解を伺う 

 

(４) ３月 19 日オープン予定の新第一牧志公設

市場は、新たに沖縄県の食の魅力発信拠点及

び「食」を中心とした沖縄独自の生活文化が

体感できる街歩き拠点としての機能を有す

る施設となるよう計画されたと理解してい

る。今後の施設運用と新規入居事業者の選定

基準について、伺う 

 

(５) 今年１月 17 日・20日には、仮設市場の跡

地（にぎわい広場）の利活用について、周辺

事業者や住民に対する説明及び意見交換が

行われた。短期・中長期の活用が考えられる

が、今後も市民への周知や協働したまちづく

りを行っていただきたい。見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 前 泊 美 紀 

（無所属の会） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 図書館行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 多様な家族

のあり方につ

いて 

 

 

 

 

 

 

３ 住宅行政に

ついて 

 

 

４ 多文化共生

について 

 

 

 

 

 

 

５ 環境行政に

ついて 

 

 

６ 子育て支援

について 

 

 

(１) 新真和志複合施設における市立中央図書

館の構想と、市立図書館のあり方についての

将来ビジョンを問う 

 

(２) 図書館司書の資格を有する職員の配置と

雇用形態、処遇等の労働環境の現状と課題を

問う 

 

 

(１) 同性婚などＬＧＢＴＱ＋カップルの里親

認定について、現状と課題を問う 

 

(２) 非配偶者間人工授精（ＡＩＤ）について、

現状と課題を問う。その中で、同性婚など

ＬＧＢＴＱ＋カップルにおける現状と課題

を問う 

 

 

本市における賃貸住宅供給促進計画と、計画に

おける住宅確保要配慮者等の対象を問う 

 

 

2023（令和５）年度施政方針における主要事業

説明の「地域の力が重なる安全安心のまちづく

り」の中で、「外国人が安全安心に暮らせるため

に、健康保険、年金、福祉、教育等の市民サービ

スが受けられる相談体制等を充実します」とあ

る。具体的な取組を問う 

 

 

公共施設へのＺＥＢ導入、住宅のＺＥＨ導入に

ついて、本市の現状と課題を問う 

 

 

保育士の処遇改善と不足解消について、保育士

の不足数と改善に向けた事業の取組及びその効

果の検証を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和５年２月 20 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 當 間 安 則 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 脱炭素社会

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇大橋整

備事業につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 感染症対策

について 

 

 

 

政府の目標設定を受け、2050 年のカーボンニ

ュートラルに向け本市も様々な環境整備、対策を

講じるべきである。以下伺う 

 

(１) 本市の公共施設のＺＥＢ化の取組につい

て伺う 

 

(２) 学校施設におけるＺＥＢ化の取組につい

て伺う 

 

 

ラムサール条約登録湿地として貴重な干潟や

マングローブ林が残る漫湖の景観、奥武山公園か

ら国場川をはさみ、那覇空港から那覇市街地への

入り口の橋として、明治橋と並ぶ那覇大橋の架け

替え工事について以下伺う 

 

(１) 当初の事業概要について伺う 

 

(２) 現況と進捗状況について伺う 

 

 

新型コロナウイルス感染症が落ち着きを見せ

始めたが季節性インフルエンザが増加傾向にあ

る。以下伺う 

 

(１) 本市が発令したインフルエンザ警報につ

いて伺う 

 

(２) 小中学校への影響について伺う 

 

(３) 本市のマスク着用の見解を伺う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 障がいのあ

る人の雇用・

就労について 

 

 

 

 

 

 

 

 

最近では、障がいのある人の雇用に対し、比較

的理解が進み、雇用推進に向けた取組が見て取れ

る。以下伺う 

 

(１) 市内民間企業及び本市の障がいのある人

の雇用状況について伺う 

 

(２) 障がい者雇用代行ビジネスについて伺う 

 

(３) 重度障がい者のための就労支援特別事業

について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


